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Газета для тех, кто любит свой район

Сквер пограничников создан 
в Упорово. Здесь установлены 
флагштоки, памятные плиты, 
стенды.

Подробности на стр. 2.

ДОРОГИЕ НАШИ ЧИТАТЕЛИ!
В редакции газеты «Знамя правды» есть аккаунт в 

мессенджере VIBER. На номер 

+7-912-929-72-42
вы можете отправить волнующие вас вопросы, а 

также сообщения об интересных новостях из жизни 
села. При этом укажите ваше имя и место проживания.

Редакция.

Новости страны и региона

Праздник

Прощальный звонок для вы-
пускников школ нашего района 
прозвучал 24 мая.  

Виновников торжества на ли-
нейках напутствовали педагоги, 
родители, представители мест-
ной власти, поздравляли млад-
шие школьники. 

Для большинства людей по-
следний звонок – это весёлый и в 
то же время грустный праздник с 
множеством интересных и запо-
минающихся традиций. В Чёрной 
для проведения линейки была 
особым образом украшена пло-
щадка перед входом в школьное 
здание: воздушные шары, симво-
лический рисунок на асфальте. 
Приподнятое настроение участни-
ков мероприятия соответствовало 
обстановке.

На девятиклассников, которым 

пришла пора попрощаться с род-
ной школой, с завистью смотрели 
первоклашки – им ещё расти да 
расти до них. А вот восьмиклассники 
чувствовали себя уверенно, ведь 
совсем скоро выпускниками будут 
называть их. 

По традиции линейка началась 
с Государственного гимна нашей 
страны. Затем руководитель школы 
Надежда Корнильева зачитала при-
каз о выпуске учащихся и пожелала 
им доброго пути. 

– Казалось, совсем недавно вы 
впервые переступили порог школы, 
а уже сегодня навсегда покидаете 
её стены. Последний звонок – на-
чало нового этапа в вашей жизни, в 
котором мы желаем вам уверенно-
сти, успехов и интересных открытий, 
мудрости и больших побед. Пусть 
каждый из вас будет по-настоящему 
счастлив, успешно сдаст экзамены и 

выберет профессию по душе. Идите 
по жизни с песней и не забывайте 
родную школу, – сказала Надежда 
Александровна.

Глава сельского поселения Евге-
ний Кобелев зачитал выпускникам 
приветственный адрес руководи-
теля района Леонида Саукова и 
пожелал им успехов в дальнейшем 
обучении. 

С особым волнением напутство-
вали своих детей родители, первый 
учитель Ольга Брониславовна Коло-
менко и классный руководитель Зоя 
Владимировна Зятькова. 

Ребята в ответном слове от всей 
души поблагодарили своих настав-
ников за то, что в школе им было 
комфортно благодаря той атмосфе-
ре, которую смогли создать педагоги.

Последний звонок – по-настоящему 
трогательный и важный праздник для 
девяти- и одиннадцатиклассников. 
Прозвенел звонок, стихла мелодия 
школьного вальса. Прощаться со 
школой грустно и трудно, но впере-
ди новый и интересный этап жизни. 
А пока всех выпускников ждут ОГЭ 
и ЕГЭ.

Лидия СОСНИНА.
Фото автора.

Чернаковскую ООШ в этом году окончили пятнадцать 
юношей и девушек. Часть из них продолжит получать общее 
образование в Упорово, другая - планирует поступать в 
колледжи. А всего в районе последний звонок в этом году 
прозвучал для 276 учащихся 9-х и 105 выпускников 11-х 
классов.

Чернаковские выпускники попрощались с родной школой.

Последний звонок – 
предвестник перемен

Увеличат персональные стипендии 
С 1 сентября персональные стипендии имени Дмитрия 

Лихачёва будут увеличены с 5 до 15 тысяч рублей. Об 
этом сообщает правительство России в своём Telegram-
канале.

Как и прежде, их будут ежемесячно получать 10 сту-
дентов-очников государственных и негосударственных 
вузов. Главный критерий конкурсного отбора – успехи и 
достижения претендентов в области искусствоведения, 
истории, культурологии, лингвистики, литературоведе-
ния, педагогики и философии.

Результаты исследований и разработок кандидатов 
должны быть подтверждены публикациями в рецен-
зируемых научных изданиях и материалах научных 
конференций.

Также до 15 тысяч рублей увеличены размеры персо-
нальных стипендий имени Анатолия Собчака и имени 
Егора Гайдара. Готовятся к подписанию аналогичные 
постановления об увеличении персональных стипендий 
Андрея Вознесенского, Владимира Туманова, Алексан-
дра Солженицына и Юрия Маслюкова.

Завершился очередной этап акции
Как сообщает информационное агентство «Тюменская 

линия», на прошедшей неделе завершился шестой этап 
акции «Тепло родного дома» по сбору гуманитарной 
помощи и именных посылок бойцам, участвующим в 
специальной военной операции. 

Её организует региональное отделение партии «Еди-
ная Россия» при поддержке губернатора Александра 
Моора. Председатель комитета по социальной политике 
Тюменской облдумы, руководитель регисполкома «Еди-
ной России» Ольга Швецова отметила, что за пять этапов 
(с 16 декабря 2022 года) было отправлено 5 788 посылок. 

По всему региону с 14 по 22 мая работали 33 пункта 
приёма посылок, пять из них – в Тюмени. 

Уровень воды снижается
Из данных в Telegram-канале информационного цен-

тра правительства области следует, что уровень воды в 
реке Тобол у села Коркино за сутки опустился на 13 см 
и стал 791 см, а у села Иевлево он повысился на 6 см и 
достиг 763 см. На остальных гидропостах реки уровень 
воды снижается, у села Упорово он опустился на 2 см, у 
города Ялуторовска – на 3 см.

В реке Иртыш на всех гидропостах по руслу в регионе 
уровень воды продолжает расти. В районе села Уват за 
сутки он вырос на 6 см и достиг 1 125 см, у села Демьян-
ского вода поднялась также на 6 см и достигла 925 см, 
у города Тобольска повысилась на 5 см.

В реке Ишим уровень воды продолжает снижаться. У 
города Ишима за сутки он уменьшился на 7 см, у села 
Ильинки – на 4 см, у села Викулово – на 6 см, у села 
Абатского – на 3 см.

Режим чрезвычайной ситуации из-за неблагоприятного 
прогноза по паводкам заблаговременно ввели в Тюмен-
ской области 8 апреля. Как сообщает информационное 
агентство «ТАСС», в области подтоплено 510 домов, 
3 374 приусадебных участка, 347 дачных домов, 36 
участков автомобильных дорог. Продезинфицировано 
326 домов и 358 земельных участков.

На дорогах пострадали дети 
Как сообщает региональная ГИБДД на своих страницах 

в социальных сетях, в выходные дни 16 ДТП произошло 
в Тюменской области в выходные дни. В происшествиях 
погиб один человек, ранены – 20, в том числе 7 детей. 

Среди пострадавших несовершеннолетних: трое 
управляли мопедами и питбайками, четверо были пасса-
жирами автомобилей, которыми управляли их родители.
Такие данные приводит начальник УГИБДД по Тюмен-
ской области Андрей Миллер. Он также подчеркнул, что 
родители должны прочувствовать свою ответственность 
за безопасность детей на дорогах: быть аккуратнее за 
рулём и не допускать подростков до управления мото-
техникой, не покупать для них питбайки, не предназна-
ченные для движения по дорогам общего пользования.

Подготовила Регина ГАПОНОВА.
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28 мая - День погранични-
ка. В Упоровское отделение 
общественной организации 
«Ветераны-пограничники Тю-
менской области» входит 
более 60 человек. Возглав-
ляет его Евгений Михайлов, 
служивший 20 лет назад в 
морских частях пограничных 
войск.

Каждый мужчина, прошедший 
армейскую школу, с ностальгией 
вспоминает это время. Сколько 
бы лет не прошло. 

– Повестка на действительную 
мне пришла осенью 2002 года. 
Военком изначально говорил, 
что, скорее всего, меня заберут 
в спецназ. Но, когда мы нахо-
дились на призывном пункте, 
в подразделения специального 
назначения отбирали или ма-
стеров спорта, или кандидатов 
в мастера. 

В учебную часть попал в Ана-
пу. Здесь готовили погранични-
ков для береговой охраны. Из-
учали азы морского дела. Форма 
у нас тоже была морской. Через 
полгода отправили на Дальний 
Восток. До города Хабаровска 
воинским эшелоном ехали 10 
суток. Конечным пунктом стало 
с. Казакевичево, находящееся 
в устье реки Уссури, в начале 
Амурской протоки, на границе 
с Китаем - место дислокации 
погранотряда и кораблей Амур-
ской пограничной флотилии.

Попал я в караульную службу. 
Всегда сопровождал знамя ча-

сти. Служить старался честно, 
имею немало поощрений от 
командования. Отходил 300 
караулов.

Это был период, когда Феде-
ральную пограничную службу 
(ФПС) переводили в Федераль-
ную службу безопасности (ФСБ). 

Я нисколько не жалею, что по-
пал именно в эти войска. Армия 
дала мне многое и многому на-
учила. Ведь только пройдя эту 
школу, по-другому воспринима-
ешь слова о любви к Родине, и 

это не громкие слова, а чувства, 
которые очень остро начинаешь 
сознавать с возрастом, – говорит 
Евгений Константинович. 

Мобилизовавшись, молодой 
человек сначала отправился на 
Север, устроился в ведомствен-
ную охрану. Потом поступил в 
высшую школу милиции в г. Во-
ронеже, но по семейным обсто-
ятельствам уехал в Нижегород-
скую область, сдал документы в 
местный государственный тех-
нический университет им. Р. Е. 
Алексеева. После его окончания 
получил диплом бакалавра по 
специальности «Эксплуатация 
транспортно-технологических 
машин и комплексов». Но, где 
бы Евгений ни находился, его 
всегда тянуло на малую родину. 
Вернувшись домой, устроился 

на работу в «КРиММ», первые 
полгода был слесарем, а потом 
назначили инженером-меха-
ником.

Как говорится, бывших по-
граничников не бывает. Они 
объединяются в общественные 
организации и проводят боль-
шую патриотическую работу. 
По словам Евгения Константи-
новича, упоровские ветераны 
пограничной службы посещают 
школы, рассказывая о подвиге 

советского народа в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
устраивают выставки оружия. 
Например, в канун Дня погра-
ничника провели урок стрельбы 
из пневматической винтовки в 
Емуртлинской школе. Там же ре-
бятам была предоставлена воз-
можность заняться сборкой-раз-
боркой автомата Калашникова.

Ветераны-пограничники ста-
раются участвовать в обще-
ственной работе. Во время 
паводка мужчины затаривали 
песком мешки. Для этой цели 
суерец Сергей Басин в течение 
двух недель ежедневно приез-
жал в райцентр.

Упоровские пограничники не-
сколько лет назад возле цен-
трального стадиона разбили 
сквер, где теперь собираются 
в торжественные дни. Сначала 
здесь установили пограничный 
столб. В прошлом году к суще-
ствующему мемориалу добавили 
памятник морякам-погранич-
никам с настоящим якорем. В 
планах – сооружение арки с над-
писью «Сквер пограничников». 

Руководитель Упоровского от-
деления общественной органи-
зации «Ветераны-пограничники 
Тюменской области» Евгений 
Михайлов благодарен всем, 
кто оказывает им поддержку 
во всех делах и начинаниях, и 
поздравляет с праздником всех 
пограничников района.

Людмила ИВЛЕВА.
Фото автора. 

Дела депутатские

Очередное заседание район-
ной думы состоялось 23 мая в 
с. Упорово в большом зале ад-
министрации муниципалитета. 
С докладом об итогах работы 
представительного органа 
за прошлый год выступила 
его председатель Надежда 
Ершова. 

Районная дума шестого созыва 
была сформирована на пять лет 
и состоит из 28 депутатов. За 
отчётный период проведено во-
семь заседаний, где рассматри-
вались вопросы, включённые в 
план работы думы, а также неот-
ложные темы, связанные с обе-
спечением жизнедеятельности 
муниципального образования. 

– Как и в предыдущие годы, 
районная дума продолжила 
работу по совершенствованию 
нормативно-правовой базы в 
условиях постоянно меняюще-
гося законодательства. Это по-
требовало принятия ряда новых 
документов и внесения измене-
ний в уже существующие. При 
принятии нормативных актов 
первоочередная задача - обе-
спечить район такой правовой 
базой, чтобы на территории 
муниципалитета соблюдалось 
и исполнялось федеральное и 
региональное законодательство, 
успешно решались вопросы 
местного значения, – отметила 
председатель районной думы 
Надежда Ершова. 

Начальник отдела полиции 

(дислокация с. Упорово) Иван 
Коршунов сообщил депутатам 
о состоянии общественного по-
рядка и борьбе с преступностью 
в Упоровском районе в 2023 году.  
По его словам, количество за-
регистрированных преступлений 
на обслуживаемой территории за 
отчётный период по сравнению с 
2022-м сократилось на 21,2 про-
цента, или с 203 до 160.  Умень-
шилось число тяжких и особо 
тяжких преступлений, изнасило-
ваний, причинений тяжкого вреда 
здоровью, в том числе со смер-
тельным исходом, правонару-
шений в состоянии алкогольного 
опьянения. Не зарегистрированы 
разбои и грабежи. Также снизи-
лось количество преступлений 
в общественных местах. В то же 
время ухудшилась ситуация по 
аварийности на дорогах района. 
Так, возросло количество ДТП, 
в которых пострадали гражда-
не. Число людей, получивших 
ранения, возросло в два раза, в 
том числе несовершеннолетних. 

Депутаты приняли подробный 
отчёт об исполнении бюджета 
района за 2023 год. Начальник 
территориального управления 
по Упоровскому району депар-
тамента финансов Тюменской 
области Александр Плишкин 
сообщил, что уточнённый бюд-
жет муниципального района по 
доходам составил 1 701 973 тыс. 
рублей. 

– В течение прошедшего года 
все мероприятия, предусмо-

тренные бюджетом района, про-
финансированы в соответствии 
с возникшими потребностями, 
то есть проблем по обеспече-
нию имеющих место расходных 
обязательств не возникало. В 
районе действовало 12 муници-
пальных программ, удельный вес 
средств на их выполнение со-
ставил 89,6 процента от общего 
объёма расходов бюджета. Всего 
в рамках программных меропри-
ятий израсходовано 1 493,3 млн. 
рублей, что составляет 95,4 про-
цента от запланированной сум-
мы. Полностью финансируются 
текущие расходы на содержание 
учреждений социальной сферы, 
район уже давно не имеет про-
сроченной задолженности по 

заработной плате среди работ-
ников бюджетной сферы, ком-
мунальным и прочим услугам. 
Обязательства по повышению 
заработной платы бюджетникам 
выполнены в соответствии с «до-
рожными картами», - сообщил 
Александр Николаевич. 

В течение 2023 года осущест-
влялись мероприятия по под-
держке малого бизнеса и пред-
принимательства на территории 
Упоровского района. Так, 692 
тыс. рублей было направлено 
на компенсацию части расходов 
предпринимателям, которые 
осуществляют торговую деятель-
ность, а также на оказание бы-
товых услуг в труднодоступных 
местностях, 332 тыс. рублей – на 

проведение мероприятий в целях 
популяризации малого бизнеса, 
а также реализацию проекта 
«Школа бизнеса» для учащихся 
школ района.

На этом заседании дума 
утвердила Положение о по-
рядке организации и прове-
дения публичных слушаний, 
общественных обсуждений по 
вопросам градостроительной 
деятельности, рассмотрела 
и другие вопросы повестки, в 
том числе о награждении по-
чётной грамотой работников 
МУП «РКХ-2». 

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Владимира 

ПОПОВА.

Дума подвела итоги работы за прошлый год

Депутаты внимательно слушают докладчиков.

Протяжённость границы Российской 
Федерации  составляет  почти 70 тысяч 
километров, страна граничит с 18 госу-
дарствами.

Охраняли рубежи Родины

28 мая 1918 года декретом Совета народных комиссаров бы-
ло создано Главное управление пограничной охраны РСФСР. Через 
год ей присвоили новое название — пограничные войска.

День пограничника начали отмечать ещё в Советском Союзе. 
Отправной точкой праздника можно считать 1958 год, когда Совет 
Министров СССР принял постановление об учреждении професси-
онального дня пограничников. С тех пор в календаре и закрепилась 
дата 28 мая.

Евгений Михайлов: «В перспективе будем пополнять сквер новыми экспонатами».

Пограничники-ветераны и сейчас находятся в строю

Заседали народные избранники



Участник программы по по-
вышению дохода на условиях 
социального контракта Алек-
сандр Ткач за счёт средств под-
держки решил увеличить пого-
ловье пернатых. В его личном 
подсобном хозяйстве уже были 
и курицы, и перепела, поэтому 
он понимал, что увеличение 
объёма реализации яйца и мя-
са птицы поможет пополнить 
семейный бюджет.

Культура употребления в пищу 
перепелов уходит вглубь веков. 
На Руси диких птиц, добытых на 
охоте, подавали на царский стол 
ещё во времена Рюриковичей. 
Сам Иван Грозный был любите-
лем этой птицы.

Одомашнивать перепелов на-
чали в Китае в XV-XVI веках. 
Целители оценили полезные 
свойства их яиц и использовали 
для приготовления лекарствен-
ных средств.

Промышленное разведение 
перепелов началось в Японии. С 
конца XIX века местные селекци-
онеры занимались выведением 
племенных пород. Особенно 
быстро популяризировалась еда 
из перепелов после печально 
известных событий Хиросимы 
и Нагасаки. Учёные выяснили, 
что перепелиные яйца отлично 
справляются с задачей эффек-
тивного выведения радиону-
клидов из организма человека. 
Сегодня о пользе перепелиных 
яиц и мяса этой птицы знают все.

Стая для перепелов у Алек-
сандра Ткача занимает меньше 
20 квадратных метров. Здесь 
содержатся 500 голов трёх мя-
со-яичных пород: техасский бе-
лый, фараон, золотой феникс. 
Преимуществ содержания этой 
птицы, по словам заводчика, не-

сколько. До взрослого состояния 
перепела вырастают за 45 дней. 
Клетки для их содержания за-
нимают мало места. Перепёлки 
способны каждый день давать 
по яйцу, отличающемуся высокой 
питательной ценностью.

На выделенные по программе 
поддержки средства в сумме 
200 тысяч рублей владелец ЛПХ 
приобрёл инкубаторы, перосъ-
ёмные машинки, материалы для 
строительства помещений. До 
заключения социального кон-
тракта маточное поголовье на 
подворье семьи Ткач насчиты-
вало 200 птиц, сейчас доходит 
до 500 голов. 

Ухаживает за перепелами 
Александр Михайлович вместе 
с супругой Натальей Андреевной. 
Они несколько раз в день до-

сыпают сухой корм и доливают 
воду. Обеспечивают для птиц оп-
тимальные условия жизни: тепло 
в помещении и чистоту в клетках. 

Александр Ткач отмечает, что 
благодаря участию в программе 
среднемесячный доход семьи 
увеличился. 

В Упоровском районе увлечён-
ных этим направлением деятель-
ности пока немного, поэтому всю 
продукцию удаётся реализовать 
на местном рынке. Продвижению 
мяса и яйца помогает наличие 
постоянных клиентов и реклама 
в мессенджерах. Хозяин подво-
рья уже думает о том, как вы-
йти за пределы района, чтобы 
увеличить объём производства 
и реализации.  

Вера ХАЛАЕВА.
Фото автора. 
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Из почты редакции

27 мая библиотекари отмечали свой профессиональ-
ный праздник.

Сегодня в Упоровском районе 16 библиотек, 14 из 
которых имеют статус «сельская». И цели у них одни: 
прививать интерес к чтению, к хорошей литературе, 
ненавязчиво, профессионально воспитывать в юном 
поколении уважение к книге. 

Библиотеки на селе – это самые посещаемые учреждения 
культуры, дающие возможность бесплатного доступа к необ-
ходимой актуальной информации, а также проведения инте-
ресного и полезного досуга. Во времена, когда люди уезжают 
в города и деревни пустеют, ещё удивительнее и ценнее то, 
что находятся те, кто хочет и может поддерживать в них жизнь.

В небольшом селе Липихе библиотека была открыта в 
далёком 1952 году. Сюда приходили не только за книгами и 
журналами, но и за разговором, советом и последними ново-
стями. Здесь проводились встречи, сборы, выставки, читки. 

Сегодня библиотекой руководит новый, ещё недостаточно 
опытный, но грамотный и активный специалист Людмила 
Микитина. С её приходом сельский книжный храм стал на-
стоящим центром притяжения местных жителей. Людмила 
Александровна проводит много интересной массовой работы 
в рамках культурно-досуговой деятельности, сама разра-
батывает и пишет сценарии, проводит творческие вечера, 
театрализованные постановки, литературные викторины и 
праздники, стараясь применять новые креативные формы 
работы, ведь библиотечная деятельность, как и любая другая, 
не стоит на месте. 

С начала года в библиотеке под руководством Людмилы 
Александровны организовано два любительских объеди-
нения. Одно из них называется «Фантазия», здесь ребята 
с удовольствием занимаются декоративно-прикладным 
творчеством. В «Истоке» для читателей разного возраста 
библиотекарь организует детский и семейный досуг, где 
взрослые участники объединения за чашкой чая могут отдо-
хнуть, поделиться своими и проблемами, и радостями, просто 
пообщаться, а ребятишки – узнать что-то новое, порисовать, 
поиграть в настольные игры, весело провести время с роди-
телями, бабушками и дедушками.

Не секрет, что завсегдатаями сельских библиотек являются 
в основном люди пенсионного возраста и дети. Липихинскую 
сельскую библиотеку часто посещают школьники и дошко-
лята, поэтому особое внимание Людмила Александровна 
уделяет именно этой категории читателей. Для них она про-
водит мероприятия самых разных форматов и направлений: 
познавательные квесты и викторины, дни рождения книжки, 
мастер-классы по рисованию и лепке из пластилина, литера-
турные, патриотические и экологические часы и уроки, акции 
в поддержку чтения, через участие в конкурсах самого разного 
уровня помогает ребятам развивать творческие способности, 
учиться мыслить неординарно, презентовать себя и свой труд. 
Совсем недавно юная читательница Ангелина Микитина, дочь 
Людмилы Александровны, стала победительницей первого 
тура в областном открытом конкурсе чтецов «Читаем Пуш-
кина», успешно прошла во второй тур, выступила на сцене 
ДНК «Строитель» с произведением Александра Пушкина «Я 
вас любил» и была приглашена на награждение, которое со-
стоится в День детства 1 июня в г. Тюмени. 

В настоящее время библиотекарь готовит нескольких 
талантливых ребятишек к участию в областном конкурсе 
детского литературного творчества «ТвояТюмения» по двум 
номинациям: «Тихая книга» и «Произведения малой формы. 
Рассказ». 

Липихинская сельская библиотека работает для всех, по-
могая жителям села в образовании, повышении квалифика-
ции, организации досуга. В её фонде имеется современная, 
познавательная литература, литература по увлечениям. 
Приветливый и доброжелательный библиотекарь с удоволь-
ствием проконсультирует по книжным новинкам, всегда по-
может с выбором книги, подскажет, а самым взыскательным 
читателям доставит любые произведения из фонда районной 
библиотеки.

Несомненно, библиотека на селе, находясь в максимальной 
близости к населению и его потребностям, является настоя-
щей душой и сердцем села, достойно выполняя свою роль!

Инна СТРЕПЕТИЛОВА,
 директор ЦБС Упоровского района.

Фото из архива районной библиотеки.

Центр 
притяжения

Библиотекарь Людмила Микитина заинтересовала 
липихинскую детвору разными мероприятиями.

Мы и наши дети

Александр Ткач три года занимается разведением птицы.

На традиционное родитель-
ское собрание в конце прошед-
шей недели в Упоровский ДК 
прибыли более 150 мам и пап со 
всего района. «Семья и школа: 
взгляд со стороны» – такова те-
ма четвёртой по счёту встречи. 

По информации организато-
ров, комитета по образованию 
администрации Упоровского му-
ниципального района, первое по-
добное мероприятие состоялось 
в 2019-м. Из-за пандемии на два 
года пришлось прерваться. На 
этот раз собрание было не менее 
массовым. Перед началом обще-
го сбора, где выступили специали-
сты разных ведомств, родители 
приняли участие в работе восьми 
творческих площадок. Беседы, 
семинары, тренинги-практикумы, 
проводимые при работе в группах, 
были посвящены самым разным 
вопросам: правовой ответствен-
ности, половому воспитанию, ро-
ли семейных традиций. Ведущим, 
а среди них были опытные и зна-

ющие работники разных ведомств 
нашего района, а также предста-
вители из автономного учрежде-
ния социального обслуживания 
населения Тюменской области 
«Социально-реабилитационный 
центр для несовершеннолетних» 
из села Омутинского, удалось 
привлечь внимание участников, 
для которых поднятые вопросы 
актуальны.  

Проблемы семейного воспита-
ния, нравственности всегда на 
первом месте для православной 
церкви. Поэтому символично то, 
что в районном родительском 
собрании принял участие на-
стоятель храма с. Упорово «Всех 
скорбящих Радость» Владимир 
Проскуряков.

– На такое большое мероприя-
тие приехала в первый раз. Реши-
ла пойти на тренинг «Вместе мы 
сила», который подготовила для 
нас Елена Чеботникова, специ-
алист по охране прав детства. 
У меня дочка – семиклассница. 
Самый интересный возраст – уже 

не ребёнок, но ещё и не взрослый 
человек. Советы знающих людей, 
надеюсь, помогут мне сохранить 
с дочерью доверительные от-
ношения, ведь это очень важно 
между подростками и родите-
лями, – поделилась Елена При-
гарина из с. Липихи.

По словам Анастасии Вахтоми-
ной, мамы двоих детей, а также 
психолога Упоровской школы, 
собрание было очень полезным. 
Родители получили советы квали-
фицированных специалистов по 
вопросам семейного  воспитания 
и взаимодействия со школой. 

В конце собрания была принята 
общая резолюция. Мероприятие 
прошло в рамках Года семьи. 

Лидия СОСНИНА.
Фото автора.

Родителям было полезно

Семинар проводит Лариса Левчик, 
заведующий отделом срочной социальной помощи АУ СОН ТО «СРЦН с. Омутинское».

Самообеспечение

«Золотой феникс» повышает доход

Фотографии 
с мероприя-
тия можно 
посмотреть 
на сайте:



Кто основал 
населённый пункт

Первое упоминание о селе 
относится к 1710 году. 

«Деревня Бункова а в ней 
крестьяне. Во дворе Никифор 
(Васильев) Бунков 35 жена Кап-
телина 35 сын Федор 3. У него 
ж пришлой казанец подворник 
Никифор Федоров 60 лет жена 
Степанида 60 сын Яков 20, Иван 
15 лет. Подворник пришлой с 
кунгура Егорей Стафиев 30» 
(Из переписи Василия Турского). 

На основании этой записи мож-
но предположить, что название 
деревня получила по фамилии 
первопоселенца Никиты Бун-
кова. Здесь в то время жили 
крестьяне, бобыли (люди, не 
имеющие земельного надела). 
Среди них Белозеровы, Онохи-
ны, Плотниковы, Поспеловы, 
Денисовы… В ревизской сказке 
значится «коморник судной из-
бы»* Иван Загибалов. Всего 
переписано 27 дворов, в которых 
насчитывалось около 100 чело-
век. Деревня тогда относилась к  
Суерскому острогу. В ней также 
проживали беломестные казаки, 
драгуны, которые, находясь в со-
ставе Тобольского гарнизонного 
полка, охраняли населённый 
пункт от набегов степных кочев-
ников.

Следующее документальное 
упоминание о населённом месте 
относится к 1749 г. В «Переписи 
пограничных поселений» того 
периода говорится: 

«Деревня Бункова расстояние 
от оного (Суерского) острога 
десять верст, которая постро-
ена над речкой Емуртлой в ней 
имеетца дворового строения 
четыре двора, крестьян от 
шестнадцати до пятидеся-
ти лет восемь человек. У них 
по объявлению собственного 
огненного ружья никакого не 
имеетца».

В 1869 г. в Буньковой в 83 
дворах проживали 220 человек. 
В 1893 году деревня находилась 
в Коркинской слободе. В ней на-
считывалось 73 двора (310 жи-
телей).  В 1912 году д. Бунькова 
относилась к Голопуповской во-
лости, население составляло 291 
чел. В деревне была часовня, 
школа грамоты, хлебозапасный 
магазин, две торговых лавки, 
пять ветряных мельниц, две 
кузницы, одна маслобойня, пять 
фабрик и заводов (заведений), 
один пожарный навес и один тор-
жок. («Список населенных мест 
Тобольской губернии».Тобольск. 
Губернская типография. 1912 г.).

Основные
 занятия селян

Ж ители сибирских сёл и 
деревень, в том числе и бунь-

ковцы, в основном занимались 
земледелием. Каждая семья 
имела свой земельный надел. 
Размер его был определён го-
сударством – восемь десятин 
(десятина составляла 1,09 га). 
Крестьяне платили подушную 
подать и отбывали различные на-
туральные повинности. С 1840-х 
государственные крестьяне были 
организованы в сельские обще-
ства, соответствующие селениям 
(малолюдные деревни объеди-
нялись в одно общество числен-
ностью не более 1 500 ревизских 
душ). Общества управлялись 
сходами, выбиравшими сельских 
старост. Кроме земледелия, 
буньковцы занимались охотой, 
добычей пушнины, рыболов-
ством, маслоделием, выделкой 
кожи, гончарным промыслом, 
торговлей.

После революции жизнь в 
деревнях стала меняться. Были 
образованы сельские советы, 
создавались партийные и комсо-
мольские ячейки. В с. Буньково в 
1936 году был образован колхоз 
«Новое хозяйство». В 1937 г. 
для закупа скота у населения 
и колхозов была создана база 
«Заготскот». Она  располагалась 
в лесу недалеко от посёлка Ме-
ханизаторов. База работала до 
начала 1960-х. В 1962 году все 
хозяйства буньковской террито-
рии объединились в один колхоз 
«Колос». В него вошли населён-
ные пункты: Бугорки, Бунько-
во, Короткова, Морево, Осее-
ва и Петропавловка. Сельское 
хозяйство развивалось. Активно 
шло строительство производ-
ственных и жилых помещений, 
объектов соцкультбыта. В по-
сёлке Механизаторов успешно 
работало объединение «Сель-
хозтехника», созданное на базе 
бывшей МТС, открытой в год 
образования Упоровского района 
(1932 г.). В 1980-е это было одно 
из лучших ремонтно-техниче-
ских предприятий Тюменской 
области. Его территория распро-
странялась на восемь гектаров. 
Действовали цеха: по ремонту 
тракторов и комбайнов, мотор-
ный и электроцех, проводилось 
техобслуживание сельхозмашин. 
В начале 2000-х колхоз «Колос» 
распался, закрылось и объеди-
нение «Сельхозтехника». 

К этому времени прекратила 
своё существование и Буньков-
ская лесопилка, работавшая с 
1935 г. Цех по переработке дре-
весины был перебазирован в с. 
Упорово. С 1957-го по 1993 год 
функционировал Буньковский 
производственный участок по 
добыче живицы (смолы) хвой-
ных деревьев, созданный от 
Исетского химлесхоза. С 2006 
года  на территории Буньковско-
го поселения работает филиал 
«Петропавловский» агрофирмы 

«КРиММ». Полеводы выращи-
вают картофель и зерновые 
культуры. В 2020 году здесь 
построено овощехранилище 
ёмкостью 7 200 тонн. 

Из истории 
общего образования 
Огромную работу по воссоз-

данию прошлого Буньковского 
сельского поселения провела 
краевед-энтузиаст Галина Ива-
нова, основатель и многолетний 
руководитель школьного музея. 
Ветеран педагогического труда 
и сегодня принимает участие 
в патриотическом воспитании 
молодёжи. В музейных витринах 
экспонируется множество пред-
метов быта, фотографий, вос-
поминаний, газетных вырезок и 
документов о людях и событиях 
разных времён. Особый раздел 
составляет история Буньковской 
школы. Собранная в результа-
те многолетней кропотливой 
работы педагогов и учащихся 
информация используется в 
проведении уроков, классных 
часов. Сюда приходят местные 
жители, чтобы уточнить отдель-
ные моменты из жизни своих 
предков. Часть краеведческих 
материалов вошла в книгу Миха-
ила Арендоренко «Буньково, Ме-
ханизаторов, Ощеулова. История 
и люди», изданную в 2017 году.

Из архивных документов 
мы узнаём, что первая школа 
(церковно-приходская) откры-
лась в Буньковской часовне в 
1894 году. Учительницей была 
крестьянская девица Мария 
Парфентьева из Суерки. Из 
«Справочной книги Тобольской 
епархии», изданной в 1913 году, 
известно, что в 1901 г. школой 
заведовал местный священник 
Никанор Николаевич Лапин. 

После установления советской 
власти в ней открыли детский 
приют. Воспитателем работала 
комсомолка Елизавета Ана-
ньевна Парфентьева. В 1924 г. 
вместо закрытой церковно-при-
ходской была открыта началь-
ная школа. В 1940-м она была 
реорганизована в неполную 
среднюю (семилетку). Дирек-
тором был Алексей Егорович 
Крошаков. В 1943 г. состоялся 
первый её выпуск. В 1961 г. 
Буньковская семилетняя школа 
была преобразована в восьми-
летнюю. Руководителем был 
назначен Павел Фомич Данилов, 
а через два года – Филимон Гри-
горьевич Мингалёв. В 1967 году 
школа стала средней. Тогда же 
учреждению было присвоено имя 
Е. А. Парфентьевой, погибшей 
за советскую власть во время 
крестьянского восстания 1921 г. 

В 1968 году было создано 
школьное лесничество. Ребята 
проводили санитарную рубку 
леса, уход за молодыми сажен-
цами, садили деревья, ставили 
опыты по акклиматизации ели, 
кедра в нашем районе, делали 
скворечники. Учащиеся высту-
пали на областных конкурсах 
школьных лесничеств, где за-
нимали призовые места. Были 
оборудованы и оснащены каби-
неты лесоводства, машинове-
дения, животноводства. Одним 
из первых появился лингафон-
ный. В кабинете животновод-
ства, открытом в 1985 году на 
средства колхоза «Колос», был 
установлен молокопровод, до-
ильные аппараты, оформлены 
стенды по породам молочного 
скота, «Лучшие доярки колхоза 
«Колос». Девочки 9-10 классов 
посещали факультатив живот-
новодства. Вела его Любовь Ев-
графьевна Петрова. По графику 
ходили на молочно-товарную 
ферму с. Буньково помогать до-
яркам. В 10 классе сдавали экза-
мены и получали свидетельство 
«Оператор машинного доения».

Коллектив добивался высоких 
показателей в своей работе. Ди-
ректору школы, Анатолию Дми-
триевичу Щёголеву, за успешную 
организацию учебно-воспита-
тельного процесса позднее было 
присвоено звание «Заслуженный 
учитель школы РСФСР».

Как живут буньковские 
школьники сегодня
В настоящее время в Бунь-

ковской СОШ и её структурных 
подразделениях обучаются 335 
детей. В январе 2023 здесь 
было открыто первичное от-
деление Российского движения 
детей и молодёжи «Движение 

Первых», где ребята прояв-
ляют свои способности в са-
мых разных творческих делах. 
Школьники принимают участие 
не только в жизни своего села и 
района. Они активно участвуют 
в слётах, проектных сессиях, 
проводят дни единых действий, 
организуют фестивали и чемпи-
онаты по настольным играм. В 
этом году на базе Буньковской 
школы впервые был проведён 
кубок «Движения Первых» по 
шахматам среди первичных 
отделений Упоровского муни-
ципального района. Буньковцы 
заняли почётное четвёртое 
место из десяти. В мае по-
участвовали в муниципальном 
этапе военно-патриотической 
игры «Зарница».

– Администрация школы под-
держивает актив в федеральных, 
региональных, районных про-
ектах. До конца учебного года 
буньковцы планируют принять 
участие в конкурсе первичных 
отделений «Движения Первых». 
Вместе с родительским, педаго-
гическим сообществом в образо-
вательной организации проходят 
акции: «Внуки по переписке», 
«Отважное сердце», «Талисман 
добра», «Я – изобретатель», по 
сбору гуманитарной помощи, а 
также круглые столы, классные 
встречи. О хорошей работе ребят 
говорят результаты. Активисты 
первичного отделения стали 
победителями в региональном 
марафоне «Будь в движении», 
лидерами районного марафона 
детских инициатив. Школьники 
посетили выставку-форум «Рос-
сия» в Москве, прошли отборы 
на региональные слёты в лаге-
ря: «Остров детства», «Ребячья 
республика». Также недавно  ре-
бята побывали на мероприятии 
для активистов общественного 
движения в Омутинской школе, 
где показали свои отличные ли-
дерские качества, – рассказала 
Наталья Антушева, советник 
директора по воспитанию и 
взаимодействию с детскими 
общественными объединениями 
Буньковской СОШ.

  Лидия СОСНИНА.
Фото из архива 

Буньковской СОШ.

 *Судные избы были органом 
крестьянского самоуправления. 
Функции и полномочия их бы-
ли традиционными для данных 
структур: решение вопросов кре-
стьянского мира и выполнение 
различных видов повинностей. В 
1762 г. судные избы сменяются 
земским собранием. «Коморник»  
– сторож (работник) каморки, т. е. 
небольшого помещения (устар. 
«коморка»). 
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Упоровский район. Прошлое и настоящее
История села Буньково запечатлена в документах

Твоя история, любимый край

С 1920 года по 1973-й школа размещалась в кирпичном здании,
 построенном в 1908-м Сергеем Федотовичем Худышкиным. 

В настоящее время здесь располагается администрация Буньковского с/п.

Активисты «Движения Первых» Буньковской школы на чемпионате по настольным играм.
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